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大家好，农历新年快要到了。每到新春佳节或者其他节日的时候，我们都会

彼此祝福更加健康，富足，快乐等等，都希望新的一年会更好。我们年年都在祝

福，可是尽管我们总是有好的愿望，这个世界上还是有很多痛苦，不公，欺诈，

邪恶，战争，许多人生活在失望和缺乏安全感中。即使有好的改变世界的意愿，

也可能感觉个人的力量太渺小，努力会无济于事。 

  



 

安妮.贝森特在《证道人生》这本小书中一开头就写到：“如果证道学不是一
门生活的科学，如果证道人没有为了帮助他周围的人、通过他所研究的神圣智慧

而变得有智慧，那么他的生活真的比普通人更糟糕。因为当一个人得到更多灵感

时，不上进就是比普通人更落后”。我引用这句话并不是给大家压力，而是想说，

如果一把金钥匙被给到我们手里，我们为什么不去尝试打开幸福之门呢？ 

  



 

那么，如果证道学是一门生活的科学，它的最基本的命题对我们的生活可以

有什么帮助呢？一个学了证道学的人，他的世界观，为人处事的态度可能有什么

不同呢？为什么说真正的证道人肯定是乐观主义者呢？今天的分享是我根据同

修们提出的一些问题，我自己的一些感悟，还有结合《证道人生》这本书，跟大

家分享证道学三个基本命题，合一，轮回和因果业报，看看它们为什么可以使我

们宽容，和平，幸福，并且能够带动他人。今天是一个交流会，也希望能听到大

家的见解，因为每个人对命题的理解都是不同的，看到的实用价值也是不同的，

在生活中的应用也会是不同的。 希望你也能分享。 

  



 

证道学认为， “合一”，也就是生命一体性，是个事实。如果我们引用证道
学对人的概念：人是最高的精神与最低的物质以心智相连。人是一个小宇宙，他

包含了自然界的所有境界，并且同时生活在所有境界之中。 

这张图很不完美，我只是想说明一个概念，大家不要太注重细节。如果我们

把神圣的生命比做太阳，它在神圣界和涅槃界照耀着，菩提界就像是这个太阳的

光晕，在这些境界里，一切是一，没有分别。当生命在高级思想界表达时，就好

像分出了一缕缕的光线，这是一种纯洁的个体存在感。当它下到低等三界时，就

会以多样性，对立性来表达，在这里，有了分离的肉体，有了变化的情绪，不同

的思想。大部分人对“我”的认知是等同于低等三身的。 

  



 

看到合一的人，他自然宽容和平幸福，因为一切都是圆满的, 没有对立，没
有二元，没有什么好得到，也没有什么好失去，他会在一个“一切都很好”的世

界里。他必定慈悲，智慧本身就是无缘大慈，同体大悲。但这并不意味着他忽视

或者否认在低级世界的对立，痛苦和冲突，而是积极行动，去除导致苦的根本原

因。 

  



 

在《白莲之歌 》中，有三个关于生命的伟大真理，第一个是： 

产生生命的力量在我们身体内外。它超越了生死，永远明善。它无形，无声，

无味。但想拥抱它的人却能能够感知它。 

这里感知的就是这种圆满的，“合一”的状态。布拉瓦茨基所著的《寂静的

声音》就是达到这个境界的修行指南。 

  



 

而我们一般人所看到的世界是这个低等的世界，有你有我有他，人在这里聚

聚散散，分分合合，有明有暗。所有的疾病，冲突，误解，战争都在这里发生。

对大多数人来说，这是我们全部的世界。那你可能问， 既然我在神圣世界也有
一席之地，可是为什么我就看不到上面这一块呢？我感官发达，头脑清醒，受的

教育也不差，人也不坏，怎么就做不到呢？ 

证道学告诉我们，在任何一个境界感知需要开发与这个境界相对应的感官。

在菩提界运作需要菩提感官，而我们的这些感知能力还在潜伏状态。瑜伽是达到

合一境界的方法。 

  



 

这个认不清自己本性的状态在印度不二论哲学和佛学中叫无明，用云遮住了

太阳来比喻。它是一种限制，但也是进化的一个必然过程。我们要做的，不是把

太阳重新找回来，它一直就在那里。而是把云吹散，并且养成不形成云的习惯，

这样菩提之光自然就会照下来。黑云遮日是因为我们在低等三界的意识受到了限

制，而“学习，冥想，服务”就是清除这些限制的一些方法。我们来从证道学的

角度了解一下这些限制。  

  



 

我们先来看一段录像，做个小测试。我是 10多年前在接受一个管理培训时
看到这个录像的。它非常简单，但对我们大家的震撼力非常大。可能有的同学已

经看过这个录像了，但是还是请你积极参与进来，给出你当年看这个录像的答案。

这个测试是伊利诺伊大学心理学系的西蒙斯教授（D.Simons)和哈弗大学心理学
系的查布里斯教授(Chabris)共同设计的。 

要求很简单，录像里有两队篮球运动员，一队穿白衬衫，一队穿黑衬衫，要求你

专注白队，数他们一共传了多少次球。录像放完之后，请大家把答案书写在聊天

栏里。好，请大家专注一下，现在开始。 
 



 

你看到了录像里的那个大猩猩了吗？或者你当年看到那个大猩猩了吗？我

们看看聊天栏里的答案。 

我当年自己没有看到，和我一起参加培训的那帮人大多数都没有看到。奇怪

吗？难道我们是睁眼瞎吗？为什么对这么一个庞然大物视而不见？我们看看西

蒙斯教授的解释。 

  



 

我们是通过感官认知世界的。很明显，我们的肉体感官受到它自身的限制。

拿眼睛来说，眼睛只能看到一定光谱范围内的东西。如果有眼疾和残障，在这个

范围内也会发生扭曲和错觉。 

看和“看见”是两码事，真正看到的，和以为自己看到的是两回事。 

我们的世界观也受到注意力的限制。人的注意力必须集中，才能看见。人的

注意力是有限的，当我们把它集中到一个方面时，就会忽略另一些方面。 

而且，我们会无意识或者下意识地把注意力集中到某些方面。换句话说，除

非有绝对的，不受任何干扰的，与当下完全合拍的注意力，否则是看不到实相的。 

那么大家猜猜看，我们大多数人有意识的，无意识的，下意识的把注意力都

集中到哪里了呢？应该是“我”吧，我的工作，我的爱情，我的学业，我的孩子，

我的病，我的钱，我的命运，难道不是吗？当每个人以自我为中心，而每个“我”

又这么不同，每个人又受到这么多生理和心理的限制，我们看到的世界必定是片

面的，千差万别而且是互相冲突的。 

  



 

证道学对人的观察更加深入。 利比德曾说，走到大街上看人们的星光体，
看得到的是满目苍夷。 你会看到整个星光体是一个大的旋涡，而不是有明确的
条纹，颜色清晰且应该有规则地流动，它在表面上有五十或六十个小漩涡，在激

烈的震荡中，每个漩涡，因为其快速的运动，形成一个类似于疣的硬结。如果你

检查这些漩涡，你会发现它们都是由于在过去四十八小时内，这个人有过一些小

愤怒、小烦恼、感到被冒犯、嫉妒、羡慕，甚至可能是恨的感觉时产生的。当人

多次对同一人产生同样的思想时，就会产生持续时间更长的大漩涡。所有通过这

些漩涡的信息都被进行了扭曲和染色。更严重的是那些得了比如抑郁症的人，整

个人被关在抑郁的囚笼里，根本就看不到外面的世界，有的甚至想自杀。 

而且，现在的短信，小视频，爆料性新闻，都在用粗燥的振动轰击我们的星

光体， 让它永远都处在这种状态中。而组成我们星光体的元素精灵渴望这种刺
激。 

  



 

我们的思想体也是如此，很少有人有一个水平如镜，如实照见的思想体，大

多数人时时刻刻都在浅薄的胡思乱想，而且大多数的思想都是自私的。我们学习

了思想形状，可以看到思想无时不刻的在造作，产生各种形状。 

而且，我们自出生以来就受家庭价值观，风俗习气，民族情感，政治导向等

等集体思想形状的影响，大多数情况下根本没有意识到这一点。就像我们生下来

就在空气中但是没有认识到它的存在一样, 就像鱼不知道自己在水里一样。 

 

  



 

讲到这里，我想已经很明显了。我们所有的行为都是由世界观决定的。我们

以为自己了解周围的世界，以为自己知道如何使用感觉器官，其实不然。我们的

物质，星光，思想感官被层层限制，扭曲，变形，我们连低等三界都没看清，而

且我们低等三身的无明躁动还使我们很少听到灵性自我的声音。 

所以，世界上的大多数人，无论看似多么不同，其实是处在同一个无明的状

态。处于这种状态的人，必定看不清世界，看不清世界就会导致做错误的决定，

做错事，犯错误就会触动因果，导致对自己和对他人的痛苦。我们是一群共命运

的，可怜的人。  

  



 

 

这就是“自知之明”的开始。我们会发现，是我们心中与事物无关的想法扭

曲、截断和变形了我们的感知。我们还会发现，我们从来都不是针对对象本身来

审视它，而是将它与一个由吸引力和排斥力构成的、被价值判断、比较和偏好所

束缚的 "我 "联系起来。我们的观察从来都不是 "客观的"，也就是说， “我”
总是介入其中。  

我在这里引用 Danielle Audoin对自知之明的一段精辟的解释，用来缅怀和
纪念她。Danielle是法国学会的一位前辈，撰写了新会员入门自学材料的很大一
部分内容：“自我认知，它不是对 "我 "的承认，而是对人性中所有内在机制的
认识，这些机制在我们每个人身上都是一样的。自知就是发现思想、情感、恐惧、

安全需求等程序在所有人身上都是一样的。” 
  



 

从这个新的视角，我们看到，我自己和别人没有什么大区别，是在同一种机

制下运作的生灵。我们都是神圣的火花，都在寻求进步，但是都受到了限制。而

大多数人，并没有意识到这些限制。我们都是在不自觉地为自己和他人造成痛苦。 

如果我们理解了这一点，起码我们会更加宽容地看世界，而不需要世界做任

何改变。一般人认为的宽容是一种高高在上的怜悯或者是“不跟你一般见识”的

轻蔑，这不是真正的宽容，而是一种带着分别心的骄傲。宽容建立在对所有生命

的神圣合一本性的认知，还有对人在低等三界的共同运作机制的理解之上，它是

一种自然的态度，因为理解，所以宽容；因为理解，所以慈悲。 

  



 

  当我们从这个角度看世界时，世界会变样。就像看到瞎子走路，东倒西歪，
自己摔得鼻青脸肿不说，还互相碰撞，甚至厮打。世界上所有的痛苦和邪恶都是

出自无明。以前我们可能憎恶那些碰到我们，挡着我们，或者推倒我们的人，但

现在知道，大家的鲁莽和错误实际是一种自动性的症状反应。我们不再抱怨，不

再推搡，而是开始互相搀扶，这就是服务。改变世界的方式不是打碎和摧毁，

而是转化，从自我转化开始。  

  



 

当我们开始这样做时，世界上好像出现了不同的东西，并不是这个世界一夜

之间变了样，但是你看到了原来你看不见的在每一个人身上的那一点真，一点善，

一点美，你越来越会发现大家和你其实一样。 你会看到人人都在做求进步的挣
扎。你会找到象证道学学会这样的组织，你会看到有人为了人类共同的理想一直

在努力，而且你会发现他们并不是少数人。 

一切恶行都源于无明。那些不知道的人常常表现愚蠢，这使得恶人总是值得

同情，而不是让人厌恶或憎恨。罪犯对自己造成的伤害比对任何其他人都要大，

哪怕他可能一时得势，大红大紫，大富大贵。人们往往只是注意恶人为了自己的

利益自私地行动，但忘记了这是由于他对事实的无明。 

  



 

你也会看到理想主义的闪光。以前你可能不相信某种理想，甚至嘲笑它，认

为那是乌托邦，是做梦的人干的事，但是现在你注意到，它其实正在一点点地植

入越来越多的人的心，因为人人都和你我一样，都想宽容和平和幸福，都想进步。 

拿非暴力来说吧。马丁路德金说：“非暴力是一个强有力和正义的武器，它

斩断但不伤，并且给拥有它的人荣光。它是一把治愈的剑”。 

几年前，几名美国警察暴力杀死了一个无辜的黑人青年，引起了一场“黑色

生命也重要”的反种族不平等和反暴力大游行。不幸的是，有些流氓和无政府主

义者混入抗议者队伍，趁着疫情和混乱，开始打砸抢。情况非常复杂混乱，暴力

冲突可能一触即发。你能想象吗？防暴警察选择向示威者下跪，表示非暴力。当

这个场面发生时，有谁还会选择暴力？ 

你可以说，这是一个枪杆子里出政权的世界，是谁有更大的钱包就是老大的

世界。但这不是全部的世界。象非暴力这样的崇高理想的力量更大，因为它来自

最高的合一世界，在那里我们不分彼此, 所以它的力量属于每一个人，因此一定
能触动每一个人。  



 

证道学另一个重要的命题是“轮回”。轮回简单的说，就是同一个生命体在

不同的时期在物质界显现，这个显现的阶段我们叫做肉体生活阶段，这个阶段结

束后，生命回到因果体，然后再显现，周而复始。这跟四季，白昼的替换是同理

的。我们现在都处在肉体生活阶段，这个阶段就像永恒生命金线上挂的一颗珠子，

会有很多这样的珠子，而且一颗比一颗更大，一颗比一颗更美，因为我们都在进

化。轮回是由三个主要因素决定的：进化法则，因果业报和人与人之间的关系。 

  



 

在《白莲之歌》中，给出的另一个关于生命的伟大真理是： 

“人的灵魂不朽，他的未来将有无限潜力与无限光明”。所以说一个真正的

证道人是永远乐观的。并不是说他在生活中不会遇到麻烦，但无论什么麻烦，跟

这个无限的生命的金线相比，跟无限美好的前景相比，都只是山谷中一个转瞬即

逝的暗影罢了。 

  



 

“一个深知轮回的人的生活应该有什么不同呢？首先，用更广阔的视野看待

生活会给我们一种耐心的力量和不慌不忙的态度，而这并不是现代生活的特征。” 

这点我想大家都深有体会，尤其在当今的数码时代，连花钱买个东西都有紧

迫感，要限时抢购，要马上抢抢抢！更不要说平常的为了生计急躁的奔波，为了

家庭给自己和家人巨大的压力，搞得人人精疲力竭。 

  



 

“只相信只有一生的人，匆忙成了生活的标志之一。今生要做的事情如此之

多，问题如此之多，而时间却如此之短。生活变成了一场斗争，在这场斗争中，

人们害怕失败。 

但是当我们意识到我们有许多机会，每一次失败都使成功更近一步，最后一

次失败是成功的门槛时，生活中就会产生一股强大的力量。 

我们时间充裕，机会无穷，今天的失败就是明天的崛起。慢慢地，当轮回思

想成为我们的一部分，成为我们生活的一个原则，我们发现我们的生活变得平静、

安详，这来自于对永生的意识。” 

  



 

“而且我们看周围所有的人都换了眼光。当我们遇到朋友时，灵魂与灵魂透

过阻隔的物质面纱彼此呼唤。我们意识到爱的不朽，我们意识到生命的永恒”。 

亲人更亲，不仅亲人活着时大家享受在一起的时光，亲人去世你也不会痛苦

悲伤，因为死亡并不是生命的终结。证道学对死亡的透彻解释真的是有实用价值。

我很爱我的爸爸，他突然去世时由于疫情，边境封锁，我没有能见到他最后一面。

但是在整个过程中，我没有任何悲伤，而是感到一种释然和欣喜。爸爸命数已到，

摆脱了肉体的束缚，自由了！我于是带他畅游维也纳，我们两个都很快乐。 

如果你读郝德森写的《先见之明-灵视的科学》里对死后生活的描述，你差
不多都要羡慕这些死去的人。有智慧人会免去很多不必要的痛苦和悲伤，这本身

就是更幸福的生活。 

  



 

“当我们遇到敌人而不是朋友， 当我们知道轮回的真相时，情况是多么不
同啊！敌人是谁？是一个我们过去冤枉过的人，一个我们欠了他债的人，他现在

来讨债了。偿清债务使我们自由。他是解放者，不是敌人；他给了我们偿还债务

的机会，如果不还债，我们将永远得不到解放”。 

敌人不仇，这一点太重要了！否则永远的死缠烂打，没完没了。如果不想再

纠结，就不用负面情绪对待给你添麻烦的人，以免再次用业力的锁链捆绑。这适

用于个人，也适用于民族与国家。改变世界要从改变人心做起，而不是表面上改

改政党，体制，结构。 

  



 

“除了我们自己，没有人能伤害我们；看似攻击我们的敌人只是我们自己的

手在打我们自己的脸，是我们自己的行为在新的一世中呈现。如果我们生气，我

们在生自己的气，我们怨恨自己，自己报复自己”。俗话说，搬起石头砸自己的

脚，我们骂石头，骂那些充当了石头角色的人，却忘了是自己搬了石头。平衡需

要被恢复，必定要被恢复，我们为什么不让它恢复呢？摆平的一刻就是解放的一

刻。 

  



 

“一旦彻底了解轮回，就会没有敌意。从这个角度看，我们的生活将会少了

很多痛苦。因为伤害我们的不是伤痛，而是怨恨、错误感、被不公平对待的感觉。” 

疼痛只是一种身体的感觉，是心对它的拒绝形成了痛苦。生孩子很痛，但不

是一种心理的痛苦。别人骂了你一句，空气振动了一下，但你觉得受了委屈，耿

耿于怀，10年后还在痛苦。 任何受伤或受辱的感觉必然都出自对小我的思考。
如果我们聪明，就不要继续自作自受了。 

  



 

轮回让我们意识到我们周围的环境正是最适合我们成长和进化的。 

人们说:“如果我的境遇不同，我会过得更有意义。”错了！你在你现在的地
方可以做得最好；在其他地方你会做得更差，而不是更好。你周围的一切正是你

前进所需要的，当你准备好走向生活中的任何一个方向的时候，那种生活就会在

你面前打开”。 

我们倾向于将自己与比我们更幸运的人相比。有时候与那些不那么幸运的人

相比会很好，我们可以感激我们所得到的一切好处。如果总是想着我们所承担的

痛苦和损失，我们容易忘记我们应该心怀感激。 

  



 

这种知识带给生活的平静是无法描述的。所有的烦恼都消失了，所有的担忧

都停止了，想要不同的东西的焦虑不再折磨着我们的心。完全的、绝对的、完美

的知足感降临到灵魂之中，在这种感情中，不利环境给我们的教训被领会了，然

后环境自会转变。” 

这最后一句话特别重要，当教训被领会，环境自会转变。因为这个环境的作

用目的已经达到。 

 

  



 

这还不是真正理解轮回所带来的全部好处。对轮回的理解让我们对周围的世

事有无限的宽容、无限的耐心。很多真正的好人的大麻烦是，他想让别人以他希

望的方式生活，而别人偏偏不这么做。所以有些人就非常担忧，想去控制和塑造

别人。懂得轮回的人不会这么做。为什么，因为每一世都是一个自我为自己做的

最好的安排。 

“每个人的自我都比任何人的自我更了解自己的道路，更能为自己判断，并

根据自己的愿望和需要来铺设自己的人生道路。他选择了他最好的道路。 你说：
“但是他走错了路”。也许对你来说是错的，但对他来说是对的。 

有谁能判断那个自我愿意在他今世的身体里学习的课程是什么？我们是否

知道他过去经历的每一件事，他过去的考验、失败、胜利，我们怎知道他在展开

的人生中下一步想要什么”？ 

  



 

尤其是做父母的，最怕看到孩子吃苦，出错，总想让他一帆风顺，总想为他

安排，设计，确保未来。 

“在你看来如此可怕的经历可能正是他需要的经历；你认为如此悲伤的失败

可能正是促成成功所不可或缺的。我们被肉身蒙蔽了双眼，无法判断自己的生活；

既然如此，我们又如何判断另一个人的生活呢”？ 

记住，任何人，包括自己的孩子，都是一个独立的自我，他在投生前为自己

选择了生活。除非他寻求你的建议和帮助，或者你作为抚养人在他未成年时有这

样的责任，否则，没有什么比不照自己的想法去控制和塑造他人更重要的课程了。 

  



 

那你说，既然我在投生前就做了人生规划，那为什么我还迷茫呢？ 首先，
当你蒙着眼瞎跑时，不等于你不迷茫，只是你专注于瞎跑罢了。而当你发现自己

迷茫时，说明你看到自己迷茫了，这其实是一种难得的清醒状态 。我们的小我
喜欢安全感，拒绝这种人生状态。所谓的迷茫，往往发生在我们机械性的惯性生

活受到了干扰， 或者我们对未来的设想没有实现，比如失业了，失恋了，生病
了，破产了时才发生的。当我们春风得意时，不是不迷茫，而是以为自己走在正

确的道路上。所以“迷茫”其实是你对自己的一个提醒，正是你给自己的礼物，

是一个人生路标。它是一个机遇，是一个知“道”的前兆。当出路没有时，往往

是向内心的进路开始出现的时候。千万不要用盲目的行动去遮蔽这种看似不自在

的状态。 

  



 

轮回告诉我们，我们看到的只是生命的一个片段，我们无法对其做出判断。

我们在物质层面上遇到的人和事最多只是一个片段的片段。 

如果我遮住墙上一幅画的大部分，一个观赏者怎么能判断整幅画的美或不美

呢？同样，在这幅画中，在我们看来是缺陷的东西，可能是给整个生活增添深度

和美感的阴影，而整个生活比我们想象的要复杂得多。 

证道人的态度应该永远是一个在生活中的学习者:“这个人或那件事情能教
会我什么？我能从这个问题中学到什么？”我们应该这样看待生活，通过这样做，

我们就会对生活充满兴趣，以至于没有时间去评判或指责。我们的人生将开始成

为智慧人生。 

  



 

下面我们过渡到证道学另外一个基本命题：因果业报 

“每个人是自己命运唯一的主人，是自己欢乐痛苦的唯一的决定者，是自己

生命的酬劳及惩罚的唯一裁判官”。 

  



 

因果业报是一个经常被误解的话题。它常被看作是一种从外界施加的惩罚。

其实不然，因果是一个持续的创造过程，而不是一个躺在那里等着我们的东西；

它不是悬在我们头上随时可能掉下来的剑，它是一种不断增长的力量，每时每刻

都被每一个想法、每一个欲望、每一个行动所改变。 

  



 

正是因为业一直在被造，被报，才使掌握和改变命运成为可能。下面是证道

学提出的在不同的境界里因与果的作用机制： 

思想塑造性格； 

欲望创造机会； 

行动创造环境。 

这些物质和精神层面的行为互为因果 

  



 

因果业报的河流是由成千上万条不同的水流组成的，它们相互冲突。随着你

做出的很多决定，以及这些决定之后的行动，业力的天平可以被平衡。对业力的

真正理解是努力的动力。 

“在任何时候你都可以改变命运，并可以往命运的天平的任何一边加码。因

果业报总是在形成中。每一次努力都会有充分的结果，你越明智，你就越能思考、

渴望和行动。如果你这样想业力，它将永远不会对你不利，而是永远激励你”。 

真正的证道人不是坐着不动的，而是随顺因果，积极行动。行动的技巧就

是瑜伽。  

 

  



 

“但是”，你说,“在有些事情上，命运对我来说太艰难了。”当你无法直面命运
时，你有时可以跟它玩些花招。逆风航行时，水手不能改变风向，但他可以调整

船帆。船的方向取决于帆与风的关系，通过小心地改变帆，你几乎可以逆风航行，

多花一点力气就可以到达港口。这个比喻适用于因果业报。如果你不能改变你的

命运，那就改变你自己，从不同的角度去面对命运，这样你就可以成功地划离看

似不可避免的失败”。 

  



 

“有些事情是不可避免的，你也无法改变你的态度 —— 那就忍受吧。这种

情况很少。当有某种命运如此强大，你只能在它面前俯首屈服，即使这样也要从

中学习。从这种命运中你将采到一朵智慧之花，而这在更幸福的命运中可能采不

到。因此，无论什么境遇，我们都可以面对和征服，甚至从失败中也可能采摘胜

利之花”。 

  



 

最后，我再强调一下“学习，冥想，服务”中的服务。证道学是一门生活的

科学，而服务就是生活。画家画画，作曲家作曲，能讲课的讲课，卖烧饼的卖烧

饼，搞清洁的搞清洁，不是说要另辟蹊径去做什么看似了不起的事。 

“服务是伟大的启明之灯。我们越服务，就会越有智慧，因为我们不是通过

学习而是通过生活来获得智慧。 

如果我们做不了大事，就让我们把小事做得尽善尽美；因为完美在于每个细

节的完美，而不在于行为的规模。” 

  



 

生命就是一个马赛克图案，一片片拼成。 

“从真我的角度来看，没有伟大，也没有渺小。从真我的角度来看，国王的

意志引发的行动影响一个国家，这并不比母亲哺育啼哭的孩子的行为更伟大。每

一个行为都是必要的，都是神圣活动的一部分。因为必要，它在自己的位置就是

伟大的，真我的生命是整体，而不是其中的一部分”。 

  



 

好，今天我的分享就到这里，我自己觉得证道学真的是一种帮助和一种力量。 

我们这些同修在各行各业，处于各个年龄段，有着各种不同的人生目标，但无论

什么情况，都能都够在生活中尝试上面提到的几点。而我们的行动将比任何书本，

讲座都更雄辩。 

尝试吧！这是卢克索圣人会的圣人们写给奥尔科特上校的信中用的最多的一

个词。 

如果我们不尝试，我们怎么可能“证道”呢？我们怎么可能向其他人介绍这

个宽容和平幸福之道呢？而且，在这个尝试的过程中，我们并不是孤独的。感谢

你的陪伴！ 

最后，新加坡证道学学会的会长钟山儿先生和所有会员同修预祝大家新春吉

祥！ 

  



 

 


